

# COOPOINT

REVUE ANNUELLE 2008 | VOLUME 8

**Développement**  
local et régional

**Cahiers  
régionaux**

Montréal  
Laval  
Lanaudière  
Outaouais  
Laurentides



**ZONE**  
de  
COOPÉRATION



# Prox&Co : l'économie sociale en Belgique<sup>1</sup>

Il y a déjà plus de 30 ans, poussé dans le dos par la nécessité d'une reconversion socioéconomique, la commune belge de Chapelle-lez-Herlaimont<sup>2</sup> s'est donnée une identité sociale forte. Véritable village gaulois de l'action politique, les différents responsables du secteur public ont développé des institutions, associations ou organisations dont l'objectif était et reste le maintien d'une cohésion sociale forte sur la commune.

Avec pas mal de persévérance, de créativité et en actionnant les mécanismes de solidarité nécessaires, Chapelle dispose aujourd'hui de l'essentiel des moyens pour son développement local. En 2001, en rédigeant le projet d'entreprise de Proxemia (la première coopérative créée), les grandes lignes de ce que pouvait devenir l'économie sociale « à la sauce chelloise » ont été tracées.

À savoir, une économie sociale d'insertion pour créer des emplois; une économie sociale de redistribution pour investir durablement sur notre territoire et une économie sociale d'innovation pour diversifier au maximum les activités et les types d'emplois, mais aussi pour faire comme nulle part ailleurs...

Cette première coopérative qui développe des activités dans le secteur de l'aide ménagère à domicile<sup>3</sup> a pu créer depuis juillet 2003, une cinquantaine d'emplois durables. Depuis janvier 2007, la seconde coopérative Proxemia Bis, a déjà pu recruter une trentaine de personnes à ce jour. Le projet global Prox&Co prévoit la création de 130 emplois au total. De ces premiers résultats, Chapelle en est d'autant plus

fier puisqu'en 2004, Proxemia a reçu le prix de l'entreprise d'économie sociale marchande en Région wallonne. Pour l'économie sociale chelloise, c'était un sérieux encouragement à continuer dans ce sens !

Il faut aussi rappeler que la création de Proxemia est un projet politique parce qu'il s'inscrit dans cette politique de développement local évoquée ci-dessus mais plus largement, c'est surtout un projet idéologique qui vise à mettre l'économique au service du social dans le sens sociétal du terme.

N'oublions jamais que si Proxemia est une entreprise sociale, elle n'en demeure pas moins une société coopérative commerciale, donc économique mais... à finalité sociale. Par ses activités, le but est bien de faire du bénéfice mais de le redistribuer autrement. Ses statuts l'ont d'ailleurs prévu puisqu'elle peut décider d'affecter une part de ses bénéfices à un projet d'intérêt général et/ou public.

Ainsi, si les coopératives présentes ou à venir se développent pour créer de la richesse, c'est via la Fondation Proxemia qu'elle sera redistribuée dans l'intérêt général du développement local et territorial de Chapelle-lez-Herlaimont. ■

Information :  
bernard.e@skynet.be

<sup>1</sup> Prox&Co est un projet global en économie sociale qui vise la création de quatre coopératives aux activités diverses et une Fondation.

<sup>2</sup> Chapelle-lez-Herlaimont compte 14 500 habitants pour 14 km<sup>2</sup>.

<sup>3</sup> Proxemia et ses partenaires du Forem (service public de l'emploi en Belgique) collaborent avec le CSMO-ESAC (Comité sectoriel de main-d'œuvre en économie sociale et action communautaire) basé au Chantier de l'économie sociale à Montréal. Ce travail porte sur les normes professionnelles du métier entretien domestique/aide ménagère.

